



VIVRE EN PAROISSE

Culture chrétienne par Richard KLEIN

Service de Dieu, Service du Frère.

Brèves en paroisse

Carnet

Mai 2025 n°387

PAROISSE BIENHEUREUSE PAULINE JARICOT

Prier en travaillant

Edito



Père Martin CHARCOSSET

Dieu, dit le Credo de Nicée dont nous fêtons cette année les 1700 ans, est le créateur de « l'univers visible et invisible ». On a souvent tendance à réduire l'univers invisible au monde des anges et des saints ; mais il existe un autre univers invisible, très proche et très concret, à portée de main. Comment se fait-il qu'il y a de la lumière et du chauffage dans nos églises ? Des fleurs pour les célébrations, des hosties pour la communion ? Des chips, du jus de pomme et du kir pour l'apéritif, après la messe ? Des salles propres et rangées, disponibles à l'heure dite pour les réunions ? C'est aussi tout cela, le monde invisible de la vie chrétienne ordinaire : tout ce qui est en place, quand on en a besoin, sans que l'on sache comment.

En France, peut-être un peu plus qu'ailleurs, on a hélas tendance à séparer, voir à opposer, les réalités, les « nobles » d'un côté, les « vulgaires » de l'autre ; les Marie et les Marthe, qui au salon, qui à la cuisine. On a du mal à parler publiquement des besoins de l'Église, et lorsque vient l'heure de parler de la quête ou du Denier de l'Église, on suspecte vite le curé de casser les pieds aux gens à propos des sous, comme si c'était indécent. La paroisse n'est-elle pas directement subventionnée par le Vatican, dont les caves renferment des trésors illimités ? Au-delà des caricatures, les Chrétiens doivent se rappeler que dans le régime de l'Incarnation, le matériel est aussi toujours spirituel. Et qu'en envoyant en mission ses premiers disciples, le Seigneur a insisté pour qu'ils emportent moins que le minimum, « ni sac, ni tunique de rechange, ni sandales, ni bâton », afin de manquer toujours de l'essentiel... et d'être toujours obligés, sur leur chemin, de le demander.

Ce numéro de mai de Vivre en Paroisse est une belle occasion de faire sortir de l'ombre quelques invisibles de la vie paroissiale, et de dire merci à tous ceux qui, sans se montrer, permettent que notre vie chrétienne ne manque de rien. Vous ne le savez peut-être pas, mais beaucoup de responsabilités reposent sur les épaules de quelques-uns. Or il y a des besoins criants et urgents, qui ne se résoudront pas par magie. Désormais, quand vous verrez que quelque chose manque à la paroisse, ne cherchez pas le coupable, mais proposez de vous en occuper ! Car si l'essentiel est invisible aux yeux, l'invisible, lui aussi, est essentiel.



Dans son évangile, Jean choisit de retenir deux signes adressés par Jésus avant sa Passion : le premier, le retour à la vie de son ami Lazare, manifestation de **la puissance de Dieu** et le second, le lavement des pieds de ses apôtres, manifestation de **l'humilité de Dieu qui se fait serviteur**. Deux signes qui peuvent sembler contradictoires

mais qui sont l'un et l'autre témoignages de l'amour de Dieu porté à l'homme.

Matthieu choisit, lui, de reprendre la parabole du jugement dernier qui nous montre que le Fils de l'Homme venant dans sa gloire place **le service du Frère** au même rang que la gloire qui lui est rendue. « *En vérité, chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces petits, qui sont mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait* ».

Qu'est-ce qu'une paroisse sinon une communauté humaine animée par le service rendu à Dieu et le service rendu au Frère ? Service rendu à Dieu créateur et sauveur, par la prière, l'adoration, la fidélité et le témoignage. Service rendu au Frère, par l'accueil, l'assistance concrète, l'attention fraternelle et désintéressée, bref la Charité.

Les moines ont été un exemple de communauté de frères priant mais aussi travaillant pour subvenir à leurs besoins et aussi subvenir aux besoins des autres frères. Ainsi, la devise des bénédictins est « *Ora et Labora* » : prie et travaille. Les œuvres des communautés monastiques et plus généralement de l'Église ont été considérables dans les domaines de la santé, de l'éducation, du secours charitable aux pauvres et aux démunis, aux orphelins...

Prier est un service, le service est une prière.

Sainte Thérèse nous a enseigné la « petite voie » de l'humilité et de la simplicité, qu'elle a empruntée dans sa vie monastique. Elle vécut l'importance de servir les autres avec joie et amour dans les tâches ordinaires de la vie quotidienne. Elle nous a montré que, même de petits actes accomplis avec beaucoup d'amour peuvent être louange à Dieu et faire grandir spirituellement.

Il nous faut comprendre que prière et action ne s'opposent pas. Paul en témoigne : « *Ce qui importe, c'est la foi agissant par la charité* » (Ga 5, 6). La prière et l'action se vivent comme une manière unique et unifiée d'être à Dieu et d'être au monde. L'amour vrai ne fait pas de bruit. Il n'a pas besoin d'être vu. Il ne cherche pas la reconnaissance. Il s'exprime dans le concret, dans le quotidien, dans les gestes les plus simples.

Vivre en Paroisse, c'est être acteur et pas consommateur. La vie spirituelle du chrétien ne peut consister à vivre dans les nuages et ignorer les réalités. C'est, comme nous l'a montré Jésus, s'affronter à une réalité bien incarnée ; c'est aussi « **prendre la tenue de service** » pour contribuer à la satisfaction des besoins de fonctionnement de la communauté qui s'agrandit de tous ceux qui la rejoignent portés par le Saint Esprit. Ils attendent de rencontrer une communauté vivante.

Oui les besoins sont nombreux et il n'y a pas de « petits services ».

Que fais-je pour prendre ma part et y répondre ?

Ont reçu le sacrement du baptême en avril 2025 : Nathan CLAIRSIN, Kelly PISTONE, Yassine GUIZANI, Jordan SISTAC, Jean BRAVETTI

Sont entrés dans la paix de Dieu : Josette PASQUALOTTO, Christianne BAL, Antoinette d'MATTEO, Henri CATALDI, André GENTIL, Martine FRANCOIS, Michèle LAFOND.

Agenda

Lundi 12 mai : 20h00 salle St Augustin, 35 rue Jacquard, **Conférence de Christian DELORME** à l'invitation de l'AMICR (Accueil Migrants Croix-Rouge).

Mercredi 14 mai : 20h00 au cinéma St Denis, **séance de cinéma paroissial :** film



« **Prima La Vita** » (scénario de Francesca Comencini)
Un père et sa fille habitent les mondes de l'enfance, il lui parle avec respect et sérieux comme à une grande personne, il l'entraîne dans des univers dévorant de vie et d'humanité.

Il est le grand cinéaste de l'enfance et travaille à la réalisation de Pinocchio. A travers le récit de la relation entre un réalisateur et sa fille : enfant, adolescente puis adulte... un récit poignant.

Lundi 19 mai : 20h00 église St-Augustin, « **A l'écoute des Actes des Apôtres** » avec le Père Charcosset. Un lundi par mois, prochaine date le 16 juin.

Dimanche 25 mai : 11h00 église St Denis, **Premières Communions.**

Lundi 26 mai : 9h00 St Augustin, **ménage de l'église.**

MESSES DE L'ASCENSION du Jeudi 29 mai :

- Saint-Augustin :** à 8h30 et à 18h30
- Sainte-Elisabeth :** à 9h30
- Saint-Denis :** à 11h00 .

MESSES DOMINICALES : toutes les semaines jusqu'au dimanche 29 juin

- Saint-Augustin :** samedi à 18h00 et dimanche à 18h30
- Sainte-Elisabeth :** dimanche à 9h30
- Saint-Denis :** dimanche à 11h00

MESSES DE SEMAINE : toutes les semaines jusqu'au jeudi 28 juin

- Saint-Augustin :** mardi et jeudi à 8h30 suivie de l'adoration
- Saint-Denis :** mercredi à 18h30 suivie de l'adoration
- Saint-Denis :** vendredi à 12h15



Au cœur de la paroisse :

La vitalité d'une paroisse repose sur l'engagement de tous. Chacune, chacun a sa place et son rôle à tenir pour que s'accomplisse la Mission de l'Eglise : annoncer la Bonne Nouvelle à tous. Une paroisse n'est pas qu'un lieu de culte. La vitalité de notre message, nos prières n'ont de sens que si elles s'enracinent dans le réel de la vie partagée.

En dehors de ce que nous voyons, il y a une multitude de **tâches qui sont nécessaires et qui ne se voient pas**. Nous avons choisi ce mois de vous en faire connaître quelques-unes.

Ouverture des églises : Pour se recueillir, pour prier, ou pour célébrer une église doit être ouverte. Ce sont plusieurs équipes de bénévoles qui s'organisent afin que chaque jour et pour chacune des églises, les portes soient ouvertes le matin et fermées le soir (*).

Service de l'autel, les sacristains : Un rôle discret et méconnu, mais central et essentiel. Pour chaque messe, dans chacun des lieux et pour chaque célébration, il faut prendre en charge tous les aspects matériels de la liturgie, et une infinité de tâches à accomplir avant et après les célébrations (*).

Ce que l'on ne voit pas.

Par Michel Billon

La communication : Répartir les tâches pour que l'information paroissiale soit à disposition de tous et à tout moment selon les différents modes : feuilles hebdomadaires avec les chants du dimanche et les dates des événements, la lettre-info présentant les projets en cours, le bulletin « *Vivre en Paroisse* » qui chaque mois nous fait découvrir le sens de ce que nous vivons et les personnes qui s'y engagent (*). Sans oublier la gestion de l'internet, dans la mesure où ce mode de communication est devenu incontournable.

La convivialité. Le partage de temps forts : Les apéritifs, les repas fraternels, les moments festifs permettent de se découvrir et de faire connaissance.

Les jardins et la décoration florale : Pour chacune des églises, des bénévoles se forment afin de choisir et entretenir les fleurs et les adapter à la liturgie célébrée. Entretien des jardins de St-Augustin et de Ste-Elisabeth est important pour l'aspect de nos églises (*).

L'entretien des Lieux et du matériel : Les 3 églises et les maisons paroissiales nécessitent des travaux de maintenance, d'électricité, de sonorisation, de plomberie, de menuiserie, sièges, tables...

L'entretien des linges et nappes d'autel, mais aussi le ménage ponctuel des églises (*).

L'accueil paroissial.

Les comptes : Le comptage des quêtes, la gestion comptable, les consommables : la gestion et vérification des stocks (hosties, bougies, cierges).

Les actes et documents officiels : Le suivi et la gestion des registres et des archives de catholicité.

L'accompagnement musical, les organistes, les chantres dans chacune de nos églises, les autres musiciens, les enregistrements musicaux.

Les photographes : Photographier les événements, classer et archiver les photos.

Et d'autres Services encore ...

Il y a forcément un service que vous pourriez rendre régulièrement, ou de temps en temps, voire même occasionnellement, en fonction de vos disponibilités. Posez-vous la question. La liste des besoins montre que le nombre de personnes qui les assument est insuffisant pour tout assurer.

(*). Voir les témoignages des bénévoles qui s'y sont engagés.

Notre communauté a besoin de vous !

Communication

Témoignage d'Andrée

Quelques mots sur la communication « *Vivre en Paroisse* », telle est l'appellation de notre publication mensuelle. Il y aura dix ans dans quelques mois que j'ai intégré l'équipe de rédaction de « *Vivre en Paroisse* », équipe très sympathique, et activité très enrichissante. Pour ma part ce sont habituellement les rubriques « *Zooms* » ou « *Au cœur de la Paroisse* » qui m'incombent. Ce service nous permet d'avoir un contact approfondi avec les personnes que nous interrogeons. Une véritable ouverture qui nous apprend beaucoup, et que nous essayons de transmettre aux lecteurs. Un service de la paroisse, des paroissiens, d'Eglise.



Les jardins et le fleurissement des églises

Témoignage de Jean-Pierre



Quatre à cinq tontes des pelouses chaque année ; désherbage des bordures et du parvis ; taille des arbustes, des haies et massifs au pied de la Croix ; ramassage et évacuation des feuilles mortes. Mais aussi, propreté générale des abords de l'église (ramassage de débris divers, tickets de bus, cannettes, papiers sales, traces de pique-niques). Nécessité d'une surveillance constante type « *gardien-nage* » des abords, et aussi de l'église pour dépister tous types d'anomalies (remplacement de lampes du tabernacle, contrôle du tableau électrique, mise hors gel de l'ancienne sacristie... et la liste n'est pas exhaustive).

Témoignage de Christine

Les fleurs sont des « mots » que nous adressons au Seigneur. Elles sont des messagères de Louange. Placées au pied de l'autel où est célébrée l'Eucharistie, et devant l'ambon où est proclamée la Parole de Dieu, elles font partie de la liturgie. Les fleurs, offertes à l'homme par Dieu, sont notre cadeau pour Lui. Elles accompagnent et illustrent le Kérygme, l'annonce de notre Foi, selon le moment : Naissance, Vie, Mort, et la Résurrection du Christ, Vrai Homme, Vrai Dieu.

Témoignage de Martine

Les fleuristes doivent savoir admirer la nature, harmoniser les fleurs et les contenants, repérer les lieux essentiels à valoriser selon la liturgie (croix, cierge pascal, autel, tabernacle...). « Il ne s'agit pas d'illustrer l'Evangile, la composition florale parle d'elle-même. Le fleurissement, étant au service de la liturgie, nous participons ainsi silencieusement à la célébration du Seigneur ». Ce service est un moment privilégié où je me sens en communion avec le Seigneur, dans le silence de l'église, tout près du tabernacle. Quand l'inspiration me manque, malgré plusieurs années de formation au fleurissement liturgique, je me sens soudain aidée, mes doutes se dissipent et je suis à l'abri de toute critique négative.



Le service de Sacristain

Stéphane et Claire témoignages

C'est un service pour le Seigneur et la Communauté paroissiale, qui prépare nos Liturgies et permet de témoigner de Jésus Christ. Stéphane, sacristain depuis 13 ans à Saint-Augustin et Claire, sacristine depuis neuf ans, à Saint-Denis témoignent :

Ce service comprend de nombreuses tâches avant la messe : son, éclairages et lumières, préparation des hosties, des objets et des livres pour la célébration de la messe... Il faut aussi solliciter des lecteurs, des quêteurs et les personnes qui, avec le prêtre, vont donner la communion, et ceci souvent juste avant le début de la messe en fonction de l'arrivée des fidèles. Claire, qui souhaite prendre son temps, commence son service une heure avant la messe ; et elle compte une demi-heure à trois-quarts d'heure après la messe pour tout ranger. Les sacristains s'inscrivent sur le planning commun aux équipes liturgiques, chantres et organistes, en fonction de leurs disponibilités. Les sacristains qui sont au nombre de quatre à Saint-Denis et trois à Saint-Augustin, s'entraident et ont même formé un groupe WhatsApp pour communiquer.

Claire aime bien ce service qui lui a beaucoup appris sur la Liturgie et ses symboles. Il lui a permis de mieux connaître les prêtres et de s'adapter à l'arrivée de nouveaux prêtres. Elle a déménagé depuis quelques temps, et souhaite se retirer pour servir dans sa nouvelle paroisse, mais pas avant d'être remplacée..

Les linges d'autel

Témoignage de Jeanne

C'est en Janvier 2016 que le père Laurent a demandé à Jeanne, sur les conseils de Germaine, de s'occuper des linges de l'autel. Jeanne, qui travaillait encore mais avait des moments de liberté, a accepté sans trop se poser de questions. Elle avoue : « *Je n'avais aucune raison de dire Non* » ! Germaine l'a bien sûr initiée, et depuis, Jeanne s'occupe de cette charge, la gestion des linges liturgiques de St-Denis. Il y a trois sortes de linges : le corporal sur lequel sont posés la patène, le calice et les éventuels ciboires, le purificateur qui sert à recueillir le Sang du Christ encore présent sur le calice après la communion du prêtre et à purifier les vases sacrés après la communion, et le manuterge pour sécher les mains du prêtre après le Lavabo. Par respect pour le Corps et le Sang du Christ, les deux premiers ne sont lavés qu'après trempage dans une première eau rejetée en pleine terre, et essorage. Le repassage et le pliage de ces linges, marqués de croix, obéissent aussi à une pratique spécifique déterminée par leurs fonctions et leur utilisation. Jeanne s'occupe aussi des nappes d'autel. Ce service revient en général une fois par mois... et, actuellement, Jeanne aimerait bien pouvoir commencer à être secondée !

